

**Projet : Revitalisation du boulevard Gouin - Comité de travail**

Date : 13 février 2014

Lieu : 7380, boulevard Maurice-Duplessis

Objet : Compte rendu de la rencontre 3



Étaient présents :

- Madame Maria Di Lena, citoyenne
- Madame Maryse Dumouchel, direction de la culture, des sports, des loisirs et du développement social
- Madame Caroline Lépine, direction de l'aménagement urbain et des services aux entreprises
- Madame Claudine Marchand, bureau d'arrondissement
- Madame Nathalie Pierre-Antoine, conseillère d'arrondissement, présidente
- Madame Corinne Tastayre, citoyenne
- Monsieur Alexander Bilotta, citoyen
- Monsieur Réjean Denis, citoyen
- Monsieur Bernard Donato, direction des travaux publics
- Monsieur Donald Hubert, direction de la culture, des sports, des loisirs et du développement social
- Monsieur Richard Joseph, direction de l'aménagement urbain et des services aux entreprises
- Monsieur Jocelyn Larouche, citoyen
- Monsieur Sabin Tremblay, direction de l'aménagement urbain et des services aux entreprises

Étaient également présents :

- Monsieur Yannick Guéguen, collectif Audiotopie
- Monsieur Étienne Legast, collectif Audiotopie
- Monsieur Rémi Paul, collectif Audiotopie

**Début de la rencontre 19 h 05**

**1. Introduction de madame Nathalie Pierre-Antoine, conseillère d'arrondissement et présidente du comité de travail (19 h 05 - 19 h 10)**

Madame Pierre-Antoine souhaite la bienvenue aux participants et introduit l'objectif de la rencontre, c'est-à-dire l'élaboration d'un diagnostic pour le deuxième tronçon à l'étude (24<sup>e</sup> Avenue - boulevard Rivière-des-Prairies).

**2. Activité extérieure de simulation d'un parcours sonore (19 h 10 – 19 h 20)**

Afin de faciliter la compréhension du projet de parcours sonore sur le boulevard Gouin, le collectif Audiotopie a élaboré une simulation autour du bureau d'arrondissement. Les membres du comité de travail se sont prêtés à l'exercice d'une dizaine de minutes à l'extérieur.

**3. Présentation du collectif Audiotopie et du projet Idéogramme sur le boulevard Gouin (19 h 25 – 19 h 40)**

Trois représentants du collectif Audiotopie présentent leur projet de parcours sonore sur le boulevard Gouin. Il s'agit d'une série d'œuvres novatrices alliant urbanisme, art et technologie formant des constellations de cercles sonores qui se déploient sur le boulevard Gouin. Audiotopie souhaite créer ce parcours dans un processus de participation citoyenne avec différents groupes du quartier et de soutien aux actions de revitalisation du boulevard Gouin actuellement en cours au sein de l'arrondissement de Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles.

À la suite de la présentation, les membres du comité de travail ont eu l'occasion de poser différentes questions, notamment quant à la démarche de participation citoyenne, aux fonctionnements de l'application et aux opportunités techniques que cette dernière peut offrir.

#### 4. Retour sur le compte rendu de la rencontre du 23 janvier 2014 (19 h 40 – 19 h 45)

Aucune modification n'est demandée vis-à-vis du compte rendu de la rencontre du 23 janvier 2014.

#### 5. Présentation des composantes du tronçon à l'étude (19 h 45 – 20 h 10)

La Direction de l'aménagement urbain et des services aux entreprises présente un portrait succinct du tronçon. À cet effet, les composantes suivantes sont plus largement présentées :

- Les espaces verts;
- Les berges;
- Les usages autres que résidentiels;
- Le cadre bâti;
- La circulation;
- Les trottoirs;
- La piste cyclable.

#### 6. Présentation des commentaires des citoyens visant le tronçon à l'étude (20 h 10 – 20 h 20)

La Direction de l'aménagement urbain et des services aux entreprises présente tous les commentaires des citoyens recueillis à l'aide du formulaire électronique se trouvant sur le site Web de l'arrondissement. En tout, cinq citoyens ont fait parvenir leurs commentaires. Ces derniers visent de façon générale :

- L'état de la chaussée;
- L'exploitation d'une navette vers les îles;
- Les trottoirs;
- La piste cyclable (aménagement, sécurité et signalisation);
- Le caractère résidentiel et communautaire du boulevard.

#### 7. Discussion et analyse du tronçon à l'étude (20 h 20 - 22 h 40)

La discussion est lancée quant à l'identification des composantes à mettre en valeur et des composantes à améliorer entre la 24<sup>e</sup> Avenue et le boulevard Rivière-des-Prairies. Les commentaires issus de l'ensemble de la discussion sont transcrits sur une carte afin de visualiser l'évolution et le résultat de la discussion. La discussion se résume par les éléments suivants :

##### Circulation

- Plusieurs problèmes sont identifiés aux intersections du boulevard Gouin et de la 24<sup>e</sup> Avenue, de la 56<sup>e</sup> Avenue et du boulevard Rodolphe-Forget. La signalisation devrait faire l'objet d'une amélioration.
- Il pourrait être propice d'envisager une circulation à sens unique entre la 48<sup>e</sup> Avenue et la 53<sup>e</sup> Avenue.
- La sécurité des piétons devrait être une priorité.

##### Piste cyclable

- Il serait opportun de créer une traverse à l'intersection de la 24<sup>e</sup> Avenue afin de favoriser l'accès à la maison Pierre-Chartrand.
- La piste cyclable présente, dans ce secteur, des aménagements et une signalisation déficients. Notamment, un virage à 90 degrés rend les manœuvres dangereuses pour les cyclistes près de l'intersection de la 28<sup>e</sup> Avenue.
- Le revêtement nécessite des réparations à plusieurs endroits. De plus, le revêtement au sol de la piste cyclable n'est pas uniforme, on retrouve notamment à certains endroits un revêtement de briques.
- La piste cyclable est souvent entravée par le dépôt des sacs à ordures et des bacs à récupération.
- L'interface entre la propriété du 9125, boulevard Gouin et le parc Pierre-Dagenais-dit-Lépine est problématique.

##### Rivière et berges

- Le développement d'activités sur l'eau serait opportun.

- Lorsque des opportunités se présentent, l'augmentation de la superficie des berges publiques devrait être priorisée.

#### **Parcs**

- La signalisation des parcs nécessite une constance.
- Le jardinage collectif pourrait être envisagé dans certains secteurs.
- Parc Armand-Bombardier :
  - o Le parc devrait faire l'objet d'une plus grande mise en valeur.
  - o Il existe plusieurs problématiques (insécurité, éclairage déficient, aménagement du sentier piéton, etc.) notamment au niveau de la communication entre le parc Armand-Bombardier et le parc André-Corbeil-dit-Tranchemontagne.
- Parc André-Corbeil-dit-Tranchemontagne :
  - o Il s'agit d'un parc très fréquenté qui présente des composantes et des aménagements exemplaires de par ses berges, ses sentiers piétons, son mobilier urbain et son accessibilité.
  - o En raison de son achalandage, une augmentation du nombre de toilettes lors de la période estivale serait nécessaire.
- Parc Pierre-Perreault :
  - o Il serait bénéfique de bonifier les aménagements du paysage, notamment par l'ajout d'une fontaine pour les chiens.
- Parc Gerry-Roufs (Ouest) :
  - o L'éclairage du parc est déficient
- Parc Gerry-Roufs (Est) :
  - o Le parc est fortement utilisé sur l'heure du midi, l'ajout de mobilier urbain serait opportun.
- Parc René-Masson :
  - o On constate la présence d'un pôle civique en lien avec la venue de la future maison de la culture. Il s'agit d'une opportunité afin de confirmer le secteur comme centre nerveux d'où rayonne des forces d'attractivités et de favoriser l'établissement d'un sentiment d'appartenance pour la population.
  - o Il s'agit d'un secteur de rassemblement pour les adolescents qui nécessite une plus grande animation.
  - o Il serait opportun de retirer les blocs de béton sur le boulevard Gouin afin de changer l'ambiance actuelle sur le boulevard.
  - o Il y a un problème de dépôts sauvages.
- Parc du Moulin-du-Rapide :
  - o On y retrouve une présence des adolescents.
  - o L'ajout de toilette serait opportun.
  - o Il serait opportun d'aménager les propriétés d'Enbridge situées entre la rue Clichy et le boulevard Gouin de façon similaire afin d'accroître l'accessibilité du parc. Une signalisation sur le boulevard Gouin serait aussi profitable.
  - o La création d'un belvédère ou d'un *boardwalk* pourrait être envisagée.

#### **Maison Pierre-Chartrand**

- Une amélioration de l'accès à la maison vise tout autant ses aménagements extérieurs, par l'ajout de mobilier urbain, que ses aménagements intérieurs. Notamment, il pourrait être opportun d'y prévoir dans le futur des démonstrations d'artistes de façon plus soutenue.
- Son identification et sa programmation devraient être bonifiées tant d'un point de vue de l'information, de sa promotion et de sa signalisation.
- Elle devrait faire l'objet d'une plus grande appropriation citoyenne.

#### **Aménagement des cours avant**

- Les aménagements paysagers en cours avant pourraient être bonifiés, notamment lorsqu'il s'agit de bâtiments commerciaux.
- Une attention devrait être portée sur le stationnement en cour avant et l'empiètement sur le domaine public.

- Une augmentation de la plantation d'arbres serait opportune.

#### **Vie civique**

- Le secteur de l'intersection de l'avenue Paul-Dufault constitue un pôle familial pour la communauté et il devrait être préservé.
- L'art public constitue un élément important dans le développement d'une ambiance particulière sur le boulevard.
- Les points de vue sur la rivière par les rues transversales constituent une richesse et devraient être mis en valeur.
- La portion située entre la 53<sup>e</sup> Avenue et le boulevard Rivière-des-Prairies présente des caractéristiques différentes. Notamment, certains bâtiments requerraient un entretien plus soutenu. Il s'en dégage une ambiance moins chaleureuse.
- Au cours du processus, il serait important de dégager une identité sur le boulevard Rivière-des-Prairies.

#### **Usages commerciaux**

- Les usages s'appareillant aux restaurants (casse-croûte, crèmerie, etc.) devraient être privilégiés.
- Certains commerces causent des nuisances au voisinage.

#### **Autre**

- Plusieurs propriétaires doivent faire face à un problème récurrent d'inondation.

### **8. Présentation du projet Idée-O-Rama sur l'avenue Mont-Royal (22 h 40 - 22 h 45)**

À titre de projet innovant, le projet intitulé «Idée-O-Rama» par la Société de Développement de l'Avenue Mont-Royal et la compagnie *Turn me on* est présenté. Il s'agit d'un projet de mise en lumière hivernale sur l'avenue commerciale. Grâce à l'installation de boîtiers lumineux sur les lampadaires, les promoteurs cherchent à développer une nouvelle perspective de l'avenue en travaillant sur l'ambiance. Les boîtiers lumineux en forme de bulles de bande dessinée ont été créés expressément pour le projet.

L'objectif derrière la présentation de ce projet est d'illustrer comment une intervention mineure au niveau de l'éclairage peut modifier une ambiance urbaine.

### **9. Conclusion de la rencontre (22 h 45)**

Il est convenu qu'un courriel de remerciement soit acheminé à l'ensemble des citoyens ayant transmis un commentaire.

Madame Pierre-Antoine remercie les membres pour leur présence et leur participation active à la rencontre.

#### **Levée de la rencontre 22 h 45**



---

Nathalie Pierre-Antoine  
Conseillère d'arrondissement  
Présidente



---

Caroline Lépine  
Conseillère en aménagement  
Coordonnatrice